
各界攜手穩定教育生態  讓學校專注培育人材             新界校長會  
 

本人代表新界校長會發言，新界校長會有 713 位校長會員，涵蓋中、小、幼及特殊教育各界別，

深深體會學童人口劇跌的影響及遺害。 

香港適齡學童人口下降，實非一朝一夕之事。十年前幼稚園在毫無準備之下首當其衝、備受衝

擊。期間腥風血雨、關校結業潮起、血流成河！苦苦等了十載，才換來學券計劃；小學過去數年亦

經歷了大幅縮班殺校潮，除上下午校合併減了近半學校外，亦留下不少縮班吊鹽水之無助弱校，村

校更全面被殺，致今仍留下四十多座空置校舍，未能處理；無數有心有力的教育專材被裁，投閒置

散，新進卻未能入行，造成教育專業斷層，仍在苟延殘喘的老師在沉重教學工作及資源大減之下，

不少仍要配合學校千方百計做秀及跨境招生，情況苦不堪言，為前途擔憂而自殺者更是時有所聞，

直至教育局最終推出小班教學及雙非孕婦湧港產子，情況才得改善，可惜得人口回升時，被殺的學

校卻沒法收生了。 

教育局官員對回歸後出生人口大幅下降缺乏長遠規劃，任由學校自生自滅，挽救措施卻是姍姍

來遲、造成過去教育界十年浩劫，苦了老師、苦了校長，更苦了學子、苦了家長！縮班殺校漩渦更

勢不可擋，禍延中學。 

人口下降影響幼稚園及小學，中學業界看在眼裡，觸目驚心，為此雖面對教育改革及新高中學

制轉變的巨大壓力，仍一直向教育局積極進言，理性建議及磋商應對之策，教育局經幼稚園及小學

的慘痛教訓後，亦頗能從善如流，從每班派位 40 人減至 38、36 以至 34 人，更於前年面對人口大

幅下降困境，由孫明揚局長親自領軍推出自願優化班級計劃，在業界齊心支持下減了近 200 班額，

抵銷了當年減少的 6800 多個中一學額；再於去年，下調開班線至每班 25 人，學界得以有兩年平穩

過渡，將縮班殺校的學校數目局限至一成多(迄今共有 8 所中學被殺)；然而，未來三年升中人數估

計仍將分別大幅以 5400、3000 和 2800 人下降，減少共逾一萬一仟人之多！中學校長共識向局方提

出三年分別每班 321 彈性減人方案及降低開班線至兩班，教育局日前回應公佈延續教師肥雞餐、容

許學校錄取 26 人開兩班中一，及容許開兩班中一的學校，仍可以三班上限參加下學年學位分配等

措施，為收生困難學校提供安全網，減少殺校數目(局方預計 2013/14 會少於 5 間)。然而，本會與眾

校長團體皆以為措施未能減少教育生態的動盪，縮班殺校潮更將會上移到中游學校，影響數以百計

中學。學校一旦捲進縮班漩渦中，必大大影響老師的教學、同學的學習、及學校對學生的支援關顧，

此外大部份英中因收生水準下降而需下車，教師專業斷層等問題更會層出不窮，這並不是單為教師

安排提早退休計劃便可以解決得了的！ 

香港賴以為生的優勢是人才，能有穩定的教育生態至為重要，才能讓老師安心教學，繼續春風

化雨，為香港培育良材。本會認為解決此困局需要一籃子方法，要有多方共識，多元行動；我們建

議除了局方提出之舒緩措施外，其他可能方法包括： 

 再仔細考慮業界提出之 321 減班方案，如未能完全做到，亦應先將明年每班中一派位減至 31

或 32 人，以解學界今年燃眉之急，日後可按人口之升降考慮彈性加減派位人數； 

 強制中一之留班位只用作留班，不作收新生之用，減少音樂椅效應及其他弱勢學校學生流失； 

 讓派班不足四班之學校繼續收生，若在年終前能收足四班人數，學校即可繼續以四班經營； 

 在資源許可下，香港最終仍需考慮像上海、歐美地區借出生人口下降之契機，在中學推行小班

教學以配合教學素質提升。 

香港公營教育之素質，在全世界公認是首屈一指的，我們決不能自毀長城。適齡人口下降，中

學縮班殺校的大災難已迫在眉睫，祈請新一屆立法會諸位議員再不要袖手旁觀，以行動支持我們的

訴求、要求政府出重招挽救業界，勿再蹉跎空談，讓發生在幼稚園及小學的慘劇，在中學重演。 
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